
Время ноВостей

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
без осадков; ветер восточный, умеренный, при 
грозе – порывистый; температура +25…+30, по 
югу области до +35.

24 августа по области – переменная облачность, без 
осадков; ветер юго-восточный, слабый; температура 
ночью +14…+19, днём +27…+32.

25 августа по области – переменная облачность, 
ночью местами умеренные или небольшие дожди, в 
отдельных районах – сильный дождь, местами – гроза; 
днём местами небольшой дождь, в отдельных районах 
– умеренный; местами – гроза, в отдельных районах 
– град; ветер северо-восточный, ночью – слабый, 
днём – умеренный, при грозе местами порывистый; 
температура ночью +11…+16, днём +25…+30.
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Приглашает «Воронеж-Сад» 
Международная выставка-ярмарка  «Воронеж-Сад» прой-
дёт в шестой раз на территории региона с 8 по 11 сентября.

Руководитель департамента природных ресурсов и экологии 
Воронежской области Алексей Карякин сообщил губернатору 
Алексею Гордееву о том,  в настоящее время более ста специа-
листов в области ландшафтного и флористического дизайна, 
представителей агропромышленного комплекса выразили 
желание принять участие в выставке. Уже сформирован состав 
жюри, в который войдут специалисты международного уровня.  
В рамках программы выставки пройдёт пятый международный 
парковый форум «Парки культуры. Социальный диалог», где 
специалисты из Англии и Франции, а также представители 
соседних регионов России поделятся опытом в области ланд-
шафтного дизайна и садово-паркового искусства. Губернатор 
предложил пригласить на форум профильных специалистов 
– представителей муниципальных органов власти.  

Чудеса из  минского монастыря
В Воронеже по благословению митрополита Воронежского 

и Лискинского Сергия 19 августа в рамках программы 
«Единая вера – Единая Русь Святая» начала работу 
православная выставка-ярмарка «Кладезь». Посетителям 
представлены изделия мастерских Свято-Елисаветинского 
монастыря Минска.

Выставка-ярмарка проходит на территории Благовещенского 
кафедрального собора. Здесь можно приобрести изделия 
монастырских мастерских: сувениры ручной работы, 
церковную утварь, иконы. Малышей на территории выставки 
порадует экспозиция «Белорусская хатка» и встреча со сказкой 
в кукольном театре «Батлейка». 

На дороги выходит «Трактор»
Сегодня в Воронежской области стартует профилакти-

ческая операция «Трактор». Она проводится Управлением 
государственного технического надзора при поддержке 
органов ГИБДД.

«Особое внимание в ходе операции будет уделено техниче-
скому состоянию тракторов и иных машин и прицепов к ним, 
– рассказал журналисту «Коммуны» руководитель Управле-
ния Государственного технического надзора по Воронежской 
области Николай Феоктистов. – Равно как и соблюдению 
водителями такой техники Правил дорожного движения. Не 
снимаются с повестки и такие вопросы, как государственная 
регистрация техники, прохождение техосмотров, наличие в во-
дительских документах соответствующих категорий. Мелочей 
в нашем деле быть не может». Операция «Трактор» продлится 
по 23 сентября.

На территорию школы  
заглянула змея

На спортивной площадке воронежской школы № 85 обна-
ружена змея чёрного цвета неизвестного вида. Эта тревожная 
информация поступила из Службы спасения 18 августа.

Сразу же на место происшествия региональный департамент 
природных ресурсов и экологии направил специалиста Во-
ронежского зоопарка. Змею поймали, и сотрудники зоопарка 
забрали её, избавив от опасности детей, находившихся на 
площадке. Незваной гостьей оказалась крупная самка  гадюки 
Никольского, или лесостепной гадюки, укусы которой опасны 
для людей и животных. Эта гадюка распространена на ограни-
ченной территории и внесена в Красную книгу Воронежской 
области. Пойманную змею сотрудники  зоопарка выпустят в 
природу, информирует сайт департамента. 

Сообщения подготовили  
Валерий КазаНоВ, алексей СолоВьёВ, анатолий ХруСТалёВ.

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 23 по 24 августа:

24, среда (пик с 3 до 15 часов).

по данным www.gismeteo.ru.

мегАполИс

Валентин петроВ

В администрации Воронежа 
прошло совещание, на котором 
обсуждались вопросы свое-
временного выявления фактов 
самовольного строительства 
на территории города. В част-
ности, речь шла о законности 
проведения работ в офисном 
здании со встроенными под-
земными гаражами по улице 
Лётчика Замкина, 42. Отметим, 
что по указанному адресу в 
2009 году был введён в эксплуа-
тацию четырёхэтажный объект 
с двухуровневым подвалом и 
цокольным этажом. 

Как сообщил руководитель 
управления административно-
технического контроля Сергей 
Корчевников, сотрудниками 
администрации Воронежа ле-
том нынешнего года проведён 
комиссионный осмотр объекта 
по улице Лётчика Замкина, 
42. В результате установлено, 
что в существующем здании 
по всему периметру демон-
тированы наружные стены и 
внутренние перегородки по-
мещений. На перекрытии чет-
вёртого этажа осуществляются 
строительно-монтажные рабо-
ты по реконструкции объекта 
путём организации двухэтаж-
ной надстройки каркасного 
типа. Уже выполнены работы 

по устройству железобетонных 
колонн с монолитными, желе-
зобетонными перекрытиями.

Заместитель главы Воро-
нежа по градостроительству 
Владимир Астанин пояснил, 
что проектная документация 
в порядке ст. 51 Градострои-
тельного кодекса РФ для по-
лучения разрешения на рекон-
струкцию указанного здания 
в администрацию городского 
округа город Воронеж не пред-
ставлялась, разрешение на ре-
конструкцию не выдавалось.

В данной связи прокура-
турой Центрального района 
города Воронежа в отношении 
директора ООО «Спец Агро 
Снаб» (правообладатель объек-
та недвижимости) возбуждены 
дела об административных 
правонарушениях, предусмо-
тренных ч. 1 ст. 9.4 КоАП РФ, 
ч. 2 ст. 9.5 КоАП РФ и ч. 1 ст. 9.5 
КоАП РФ. За указанные адми-
нистративные правонарушения 
назначено административное 
наказание в виде штрафа в раз-
мере 56 тысяч рублей.

Материалы администра-
тивного производства для рас-
смотрения и принятия мер 
административного воздей-
ствия направлены в инспекцию 
государственного строитель-
ного надзора Воронежской 
области.

Пресекать на этапе 
котлована
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вниманию  
ПодПисчиков!

уважаемые читатели! До 31 августа во всех почтовых 
отделениях Воронежской области проводится 

ДоСроЧНая ПоДПиСНая КамПаНия  
На ПерВое ПолугоДие 2017 гоДа

Каждый желающий может оформить подписку на газету «Коммуна» 
не только для себя, но и подарить её родным и близким.

ИНДЕКС 51156 – 477,66 руб.
Помимо этого, во всех филиалах «Почты России» продолжается  

акция по благотворительной подписке «Дерево добра».  
Каждый желающий может оформить  благотворительную  

подписку на газету «Коммуна» для ветеранов, 
домов престарелых, для тех, кому нужны наши забота и внимание.

николай КардаШоВ

лискинский район

К этому крутогорью над 
Доном, где грудью закрыл 
амбразуру фашистского дзота 
красноармеец Тулебердиев, 
народная тропа в прямом 
смысле никогда не зарастает. 
К памятнику на месте дзота 
зимой и летом приезжают 
школьники, ветераны, жите-
ли из других областей России. 
«Батыром Дона» зовут Героя-
киргиза лискинцы и вместе с 
киргизскими диаспорами из 
Воронежа, Ростова, Тамбова 
собираются в августовские 
годовщины боёв за Сторожев-
ской плацдарм поклониться 
памяти Чолпонбая.

В нынешнем августе в 
международной патриотиче-
ской акции кроме ветеран-
ских делегаций из Новово-

ронежа, Лисок, Сторожевого 
приняли участие почётный 
консул Кыргызстана в Воро-
нежской области Талантбек 
Намазбеков, член исполкома 
международного союза «На-
следники Победы» Валентина 
Шумлянская и гости с родины 
Героя. Побратимы двух наро-
дов возложили венки и цветы 
к памятнику Тулебердиеву и к 
братской могиле у мемориала 
«Сторожевской плацдарм», 
побывали в школьном музее, 
рядом с которым совмест-
ными усилиями возводится 
Дом дружбы русского и кир-
гизского народов, провели 
товарищеские соревнования 
по борьбе на поясах. Закон-
чилась встреча совместным 
поминовением героев всех 
национальностей, оставших-
ся навечно в придонской 
земле.

Дружба – без границ
одиннадцатый год во Втором Селявном киргизы и 
лискинцы проводят совместную международную 
акцию памяти героя Советского Союза Чолпонбая 
Тулебердиева.

Память Героя Советского Союза  
Чолпонбая  Тулебердиева почтили его земляки.

тамара гаШимоВа

петропавловский район
Петропавловский район по 

праву считается арбузной сто-
лицей Воронежской области. 
Эти сочные и полезные плоды 
здесь начали выращивать ещё 
в начале восемнадцатого века. 
Легкие почвы, обилие солнца, 
а главное, опыт и неустанный 
труд бахчеводов закрепили в 
сознании воронежцев за райо-
ном звание арбузного рая. Три 
года назад это словосочетание 
легло в название праздника – 
«Арбузный рай — Петропав-
ловский край». 

– Он начинался в стенах 
районного Дома культуры, 
сейчас мы пытаемся вывести 
его на областной уровень, – 
говорит глава администрации 
Петропавловского района 
Воронежской области Алек-
сей Собкалов. – В этом году 
бахчевые выращиваются в 
двух сельскохозяйственных 
предприятиях, 18 фермерских 
и в 213 личных хозяйствах 
на площади 612 гектаров. 
Урожайность в прошлом году 
составила 107,2 центнера с 
гектара, валовой сбор – 5594 
тонны. Но названные цифры 
не отражают истинной кар-
тины, так как часть урожая, к 
сожалению, остаётся в полях. 
Необходимо наладить рын-
ки сбыта, заключить долго-
срочные договоры, привлечь 
инвесторов для строительства 
завода по консервированию, 
производству соков, цукатов 
и другой полезной и вкус-
ной продукции из арбузов и 
дынь. 

В минувшую субботу в 
Петропавловку на праздник 
сладкой ягоды съехались гости 
не только из соседних с Петро-
павловским районов, но и из 
Владимирской, Саратовской, 
Волгоградской, Ростовской, 
Московской областей. Причем 
не только повеселиться, но и 
себя показать. Так, народный 
умелец из Владимира Евге-
ний Анурин привёз с собой 

доставшийся ему от прадеда 
токарный лучковый станок, 
при помощи которого он на 
глазах зрителей с легкостью 
превращал кусок дерева в  
изя щ  ные чаши. А основатель-
ница творческой мастерской 
Аксана Волгуцкова из Россо-
ши вместе со своими мастери-
цами представила домотканые 
пояса, наряды и украшения 
русских женщин. 

По традиции праздник на-
чался смотром подворий сель-
ских поселений. Посмотреть 
действительно было на что. А 
также послушать и покушать. 
Столы ломились от яств, а от 
приглашений отведать их не-
возможно было уклониться. 
Бычковцы встречали гостей 
песнями из патефона и арбуз-
ными розами.

– В нашем Бычке всё растет 
и оживает, даже пугало ого-
родное, такая у нас плодород-
ная земля, – уверяли хозяева 
подворья. – Никто, кроме нас, 
не угостит вас чаем настоящим 
из самовара на дровах! 

Песковцы провели для го-
стей праздника заочную экс-
курсию по своему селу, рас-
сказав, какими кулинарными 
изысками славится каждая из 
12 улиц села.

Жители Новотроицкого 
на время праздника превра-
тились в арбузных пиратов 
— добрых, гостеприимных, 
играющих на балалайке. Бе-
резняговцы заманивали ва-
рениками и арбузным мар-
меладом. Старокриушанцы 
угощали пирожками с вишней 
и яблоками, тыквенной кашей, 
задорными частушками на 
тему праздника, старинной 
казачьей песней «Запрягай-ка, 
батька, лошадь!» в исполнении 
ансамбля «Вольница» местно-
го Дома культуры. Песенную 
эстафету подхватил и новоли-
манский вокальный народный 
ансамбль «Криниченька». 

Затем праздник переме-
стился на сцену. По традиции 
слово предоставили почётным 
гостям.

– Этот теплый и душевный 
праздник, который вы прово-
дите с задором и огоньком, 
показывает, что вы умеете 
хорошо трудиться и цените 
свой труд, благодаря которо-
му можете создать условия 
для полноценного отдыха, 
– сказал, приветствуя хозяев 
и гостей «Арбузного рая», 
первый заместитель руково-
дителя аппарата губернатора 
и правительства Воронежской 
области Андрей Марков. – 
Спорт тоже занимает большое 
место в жизни петропавловцев, 
поэтому примите для местной 
футбольной команды, успеш-
но выступающей в турнире 
на Кубок Героя Советского 
Союза Ивана Просяного, три 
футбольных мяча. 

Заместитель руководи-
теля аппарата губернатора 
и правительства Воронеж-
ской области – руководитель 
Управления по работе с об-
ращениями граждан прави-
тельства области Василий 
Пеньков, поприветствовав ве-
теранов Великой Отечествен-

ной войны и труда, зачитал 
поздравление от губернатора 
Алексея Гордеева. Глава ре-
гиона подчеркнул, что фе-
стиваль стал ещё одной жем-
чужиной среди самобытных 
праздников, рассказывающих 
о богатстве воронежского 
края. Руководитель област-
ного департамента аграрной 
политики Александр Квасов 
отметил, что, по предвари-
тельным оценкам, урожай 
бахчевых, а также зерновых и 
подсолнечника будет больше, 
чем прежде. 

Руководитель департа-
мента предпринимательства 
и торговли области Галина 
Абричкина поблагодарила 
петропавловских земледель-
цев за изобилие продуктов, 
выращенных на их полях: 

– Благодаря вашему нелёг-
кому труду воронежский по-
требитель всегда будет иметь 
на своем столе экологически 
чистые и полезные продукты.

Заместитель руководителя 
департамента культуры Во-
ронежской области Екатерина 

Буйволова выразила надежду, 
что фестиваль сможет занять 
свою нишу в развивающемся 
внутреннем туризме, особенно 
в его сельском и гастроно-
мическом сегменте. Депутат 
Воронежской областной думы 
Сергей Пинкевич сообщил о 
приобретении двух «КАМА-
Зов» арбузов, а также о на-
мерении купить в ближайщее 
время ещё несколько машин, 
чтобы поставлять петропав-
ловские арбузы и дыни на 
рынки Москвы. 

Последнее сообщение осо-
бенно порадовало участников 
фестиваля – фермеров Ивана 
Шарова и Сергея Дьяченко. 
Первый отдал бахче 30 лет 
своей жизни, второй — шесть. 
Оба гордятся тем, что выращи-
вают продукцию без нитратов. 
С сорняками на своих трёх 
и пяти гектарах борются с 
помощью техники и... тяпки. 
Уверяют, что выращивать 
арбузы и дыни выгодно, уро-
жай — более 20 тонн с гектара. 
Главное – решить вопрос с 
рынком сбыта.

По традиции отметили и 
работу лучших бахчеводов. 
Грамоты администрации Пе-
тропавловского района вру-
чили фермерам Александру 
Леонову, Николаю Собкалову 
и Александру Шевцову, на 
полях которого в Новом Ли-
мане вырос самый большой 
нынче арбуз весом 19 кило-
граммов 750 граммов. Почет-
ными грамотами областного 
департамента аграрной поли-
тики выделили труд фермеров 
Александра Гарькушова, Свет-
ланы Очеретяной и Геннадия 
Грабаря. 

Дальше праздник пошёл 
своим чередом. После боль-
шого концерта коллективов 
художественной самодеятель-
ности одиннадцати сельских 
поселений района на сцену вы-
шел Дмитрий Ручко со своим 
фаер-шоу. Красочный салют 
дал старт выступлению студии 
«Наш город» Острогожского 
литейно-производственного 
учреждения. Закончился фе-
стиваль дискотекой ближе к 
полуночи.

«Арбузом будешь сыт!»
репортаж | Так по праву считают петропавловские бахчеводы и надеются, что в ближайшее время им удастся  

наладить рынки сбыта этой вкусной и полезной ягоды
Петропавловские арбузы... Круглые, овальные. 
Полосатые, зелёные, ярко-жёлтые. С красной 
мякотью, желтой и даже салатовой. раскалываю-
щиеся напополам после первого прикосновения 
ножа. Тающие во рту, стекающие сладким соком на 
детские ладошки. 

Открыла парад делегаций сельских поселений Королева Бахча в сопровождении арбузных пажей.
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глава Воронежа александр гусев поручил в кратчай-
шие сроки провести мониторинг незаконных строек 
на территории города.
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Валерий КаЗаноВ

родники инициатив
Рабочая поездка главы 

региона в Верхнемамонский 
район началась с посещения 
Кийкова родника в селе Горо-
ховка, который обустроили 
члены местного террито-

риального общественного 
самоуправления (ТОС) 
«Вымпел». На протяжении 
многих лет Кийков родник, 
оборудованный ещё в XIX 
веке местным купцом, был в 
запустении, пока в прошлом 
году ТОС, образованный в 
Гороховке, не получил об-
ластной грант на его бла-

гоустройство – 100 тысяч 
рублей. А ещё и местные 
жители собрали 13 тысяч 
рублей. 

Идея возродить родник 
у главы Гороховского сель-
ского поселения Сергея 
Семёнова и председателя 
ТОС «Вымпел» Ирины Са-
венковой родилась давно. 

Несколько раз вопрос об-
суждали на сессии сельского 
Совета. Но денег в местной 
казне найти никак не получа-
лось. Кто знает, какая судьба 
была бы уготована роднику, 
если бы Общественный со-
вет по территориальному 
общественному самоуправ-
лению Воронежской области 
не объявил о проведении 
конкурса проектов. Когда 
гороховцы узнали о нём, то 
сразу же подали заявку для 
участия в конкурсе. 

– На выделенные день-
ги закупили строительные 
материалы, а всю работу по 
благоустройству люди про-
вели сами, – пояснила Ирина 
Савенкова.

Вслед за известием о побе-
де в конкурсе общественно-
полезных проектов пришли 
и деньги на осуществление 
задуманного. За дело взя-
лись самые неравнодушные: 
вырубили старые высохшие 
деревья, прорыли канавы для 
воды, чтобы она могла сво-
бодно стекать в озеро, убрали 
прошлогодние листья, мусор. 
Нашлась работа и старожилу 
села Михаилу Яковлеву. 
Вместе с молодыми он за-
бивал сваи, стелил настил, 
ведущий к роднику. 

окончание | страница 2

«Очень важно, что район  
развивается, несмотря на кризис»
Экономика села | Губернатор Алексей Гордеев положительно оценил перемены, 
произошедшие за последние годы в Верхнемамонском муниципальном районе
губернатор алексей гордеев остался доволен итогами поездки в Верхнема-
монский район. «очень важно, – отметил он, – что район продолжает разви-
ваться, несмотря на кризис». 
и на достигнутом здесь останавливаться не собираются. 

Работу в районе губернатор Алексей Гордеев начал с посещения Кийкова  
родника в селе Гороховка.
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ПедсОвет

Председатель регионального парламента Вла-
димир Нетёсов 19 августа посетил Центр до-
полнительного образования детей «Реальная 
школа». В преддверии нового учебного года 
спикер пообщался с педагогами, обсудив воз-
можности развития дополнительного образо-
вания в регионе. Во встрече со спикером при-
няли участие педагоги и руководство Центра. 

Анатолий КРУГЛОВ

Поступают в вузы, востребованы  
на предприятиях

Перед началом встречи Владимиру Нетёсову показали 
работы, выполненные учащимися: авиамодели, сюжетные 
куклы, исторические костюмы в полный рост, одежду и 
предметы изобразительного искусства. С особым внима-
нием спикер изучил радиоуправляемые модели самолётов, 
выполненные и управляемые средней группой учащихся. 
Старшеклассники же занимаются более серьёзными изо-
бретениями – на соревнованиях их летательные аппараты 
способны выполнять фигуры высшего пилотажа.

– Вы готовите прекрасных, увлечённых юношей – воз-
можно, будущих конструкторов и даже лётчиков. И пока 
есть такие энтузиасты, у нашего ВАСО – отличные пер-
спективы, – заметил спикер в разговоре с педагогами. 

Помимо авиамоделирования и шитья, в «Реальной 
школе» обучают компьютерному программированию, 
шахматам, автотехнике – всего 15 различных творческих 
и технических направлений. Основная идея – помочь ре-

бёнку найти свой профессиональный путь и дать основы 
специальности, которые они смогут применить в жизни. 
Ежегодно здесь проходят обучение почти 4000 детей са-
мого разного возраста, с ними занимаются 220 педагогов. 
Обучение бесплатное для всех.

Как рассказал заместитель директора по информаци-
онным и коммуникационным технологиям Марат Токтар, 
более 70 процентов выпускников поступают в вузы по 
профилю обучения в «Реальной школе», а 30 процентов 
работают на малых предприятиях.

Владимир Нетёсов поинтересовался, куда потом идут 
дети, обучающиеся по техническим специальностям. 
Марат Токтар ответил, что многие сегодня работают в 
технопарке «Масловский».

– Иногда приезжаю туда и встречаю много своих вы-
пускников, – сообщил педагог. 

Залог профессионального успеха выпускников в том, 
что подготовка в школе соответствует требованиям со-
временных профессий. Благодаря спонсорской помощи и 
поддержке властей техническая база школы оснащена по 
последнему слову. Так, на «автотехнике» ребята обучаются 
такому современному направлению, как компьютерная 
диагностика автомобиля. А, например, моделированием 
здесь занимаются уже при помощи 2D- и 3D-принтеров.

Серьёзный ресурс  
для Воронежской области

После экскурсии по школьному музею Владимир 
Нетёсов пообщался с коллективом. Одной из насущных 
проблем «Реальной школы» стала нехватка помещений. 
Дело в том, что все филиалы Центра сосредоточены 
в Левобережном районе Воронежа, а детям из других 
городских районов приезжать сюда сложно. При этом с 
ростом популярности школы поступает все больше заявок 
от желающих. 

На это Владимир Нетёсов заметил, что в Центре созда-
на уникальная образовательная модель, и её необходимо 
распространить на другие районы Воронежа, сделав до-
ступной для всех детей. Кроме этого, спикер предложил 
педагогам вместе подготовить правовую основу для систе-
мы обучения, созданной в «Реальной школе», а депутаты 
безоговорочно поддержат такую инициативу.

– Дополнительное образование, которое дети получают 
в Центре, – это серьезный ресурс для Воронежской об-
ласти. По сути, вы сегодня выполняете государственную 
задачу, озвученную Президентом страны, по ориентации 
системы образования «на будущее страны… и на запросы 
экономики», – отметил Владимир Нетёсов. – «Реальная 
школа» как нельзя лучше отвечает этому требованию. 
Вы заняли очень верную нишу в образовании, давая лю-
дям самое необходимое. Важно, что обучение ведётся на 
высоком профессиональном уровне. С детьми работают 
замечательные педагоги, которые любят их и своё дело. Я 
считаю, они делают большое дело, помогая определить-
ся с выбором профессии тысячам ребят. Уверен, что на 
рынке труда выпускники Центра будут одними из самых 
востребованных.

Владимир НетёСоВ: 

Уникальная модель 
требует правовой 
поддержки

Познакомившись с работами, выполненными  
учащимися, спикер областной думы Владимир Нетёсов  

отметил высокий творческий потенциал  
воспитанников «Реальной школы».
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Школы к учёбе готовы
Все образовательные учреждения Каменского района 

Воронежской области готовы к новому учебному году. Везде 
проведён косметический ремонт. 

В четырёх школах – Коденцовской, Дегтяренской, Тхорев-
ской и Татаринской – заменены окна. В Сончинской основной 
школе постелили новый линолеум. В Тимирязевской основной 
школе окончен капитальный ремонт спортивного зала. Осуще-
ствить его смогли благодаря участию в областной программе 
«Развитие физической культуры и спорта».Заканчивается 
ремонт электропроводки в Крутчанской школе. Средства на 
ремонт поступили по программе софинансирования 50 на 50 
из областного бюджета и от спонсоров. 

Анастасия ВоРоНиНА.

«Очень важно, что район  
развивается, несмотря на кризис»
Начало | страница 1

Вокруг источника поста-
вили сруб, соорудили помост 
шириной полтора метра. 

В канун праздника Крещения 
Кийков родник освятил насто-
ятель Свято-Митрофановского 
храма, протоиерей Сергий 
Чибисов. На освящении источ-
ника побывали около двухсот 
человек. И если раньше горо-
ховцы ездили за крещенской 
водой в районный центр, то в 
нынешнем году впервые на-
брали воду в освящённом ис-
точнике в своём селе. 

Это не единственное до-
брое дело «тосовцев». Ирина 
Савенкова напомнила, как в 
прошлом году в сельском пар-
ке возле Дома культуры они 
установили Поклонный крест 
и мемориальную плиту, напо-
минающую о том, что здесь до 
1955 года стоял храм Преоб-
ражения Господня с приделом 
в честь Николая Чудотворца, 
построенный в 1801 году. На-
помнить детям и внукам о раз-
рушенной святыне пожелали 
все без исключения жители 
села. На благое дело удалось 
собрать 30 тысяч рублей.

Губернатор Алексей Гордеев 
попробовал воды из родника и 
поблагодарил членов ТОСа, а 
также просто неравнодушных 
жителей не только Гороховки, 
но и окрестных сёл и сосед-
них районов, проделавших 
серьёзную работу в возрожде-
нии живительного источника. 
Позже, за чаепитием, глава 
региона пообщался с активом 
«Вымпела», обсудив в том 
числе и их дальнейшие планы. 
Как выяснилось, в 2016 году 
«Вымпел» стал победителем 
второго конкурса грантов для 
ТОСа: 150 тысяч рублей были 
выделены на благоустройство 
кладбища. А жители села со-
брали 87 тысяч рублей.

В дальнейшем обществен-
ники хотят проложить до-
рожку к Поклонному кресту 
и освятить его. А ещё в планах 
соорудить детскую площадку 
перед старинным родником, 
огородить его забором. По-
мимо благоустройства села, 
члены «Вымпела» совместно с 
общественными организация-
ми района оказывают помощь 
малоимущим односельчанам, 
многодетным и одиноким 
женщинам, а также детям-
инвалидам. Одним словом, 
стараются сделать жизнь в 
селе уютней и краше. 

– Приятно видеть такие 
результаты. Мы готовы и даль-
ше финансово поддерживать 
инициативы людей, чтобы 
показать, что они способны 
менять свою жизнь к лучше-
му. Часто звучит мнение, что, 
мол, наших людей невозможно 
объединить. Это печально слы-
шать, и хотелось бы разуверить 
тех, кто так думает. Вы подаёте 
хороший пример, – сказал на 
прощание членам ТОСа Алек-
сей Гордеев.

Как слово  
наше отзовётся

В селе Верхний Мамон гу-
бернатор вместе с главой ад-
министрации муниципального 
района Николаем Быковым, 
руководителем департамента 
по развитию муниципальных 
образований Воронежской об-
ласти Василием Тарасенко воз-
ложил цветы к памятной стеле 
«Населённый пункт воинской 
доблести».

В годы Великой Отече-
ственной войны село Верхний 
Мамон оказалось в центре оже-
сточённых боёв. Именно здесь 
16 декабря 1942 года началась 
операция «Малый Сатурн». 
Наступление Красной Армии с 
Осетровского плацдарма, рас-
положенного на территории 
Верхнемамонского района, 
позволило нашим войскам 
разгромить основные силы 
225-тысячной 8-й итальянской 
армии, дислоцированной на 
Среднем Дону. В ходе опера-
ции противник потерял 120 
тысяч солдат и офицеров. 
Советским бойцам удалось 
справиться с поставленной 
задачей, оборона противника 
была прорвана, и перед самым 
Новым годом удалось освобо-
дить все временно оккупиро-
ванные населённые пункты в 
этом районе. 

За мужество, стойкость и 
героизм, проявленные в боях 
за свободу и независимость 
Отечества, губернатор Алексей 
Гордеев 5 сентября 2014 года 
подписал указ о присвоении 
Верхнему Мамону звания «На-
селённый пункт воинской до-
блести». Открытие мемориала 
состоялось 6 мая 2015 года. 
День Победы верхнемамонцы 
встретили у обновленного ме-
мориального комплекса. 

Тем суровым дням, людям, 
ковавшим Победу на фрон-
тах Великой Отечественной 
войны и в тылу, много вни-
мания уделяют журналисты 
редакции районной газеты 
«Донская новь», отмечающей 
в августе 85-летие. Губернатор 
Алексей Гордеев поздравил 

коллектив «Донской нови» с 
юбилеем и передал главному 
редактору Раисе Анпилого-
вой сертификат на 100 тысяч 
рублей. Алексей Гордеев обсу-
дил с журналистами вопросы, 
волнующие жителей Верхне-
мамонского муниципального 
района. 

Одной из основных проблем, 
как и в ряде других сельских 
районов, является водоснаб-
жение. Кроме того, жители вы-
сказывают пожелание властям 
более активнее развивать спор-
тивную инфраструктуру.

Проблемы и пути дальней-
шего развития муниципаль-
ного района обсуждались и 
в ходе встречи губернатора с 
главой администрации района 
Николаем Быковым. В разго-
воре приняли участие депутат 
Государственной думы РФ 
Аркадий Пономарёв, замести-
тель председателя правитель-
ства области Виктор Логви-
нов, руководители областных 
департаментов по развитию 
муниципальных образований 
Василий Тарасенко, транспорта 
и автомобильных дорог Алек-
сандр Дементьев, заместитель 
руководителя департамента 
жилищно-коммунального хо-
зяйства и энергетики области 
Галина Смирнова, депутат об-
ластной думы Артём Зубков, 
глава Верхнемамонского райо-
на Василий Дудкин, руководи-
тель Общественной приёмной 
губернатора в районе Валенти-
на Денисова, председатель рай-
онной Общественной палаты 
Людмила Хохлова, представи-
тель Торгово-промышленной 
палаты Воронежской области 
и уполномоченного по защи-
те прав предпринимателей 
Денис Кабанов и директор-
главный редактор редакции 
газеты «Донская новь» Раиса 
Анпилогова. 

Николай Быков проинфор-
мировал губернатора об итогах 
социально-экономического 
развития района в 2015 году и 
первом полугодии 2016 года. 
Так, собственные доходы рай-
онного бюджета в нынешнем 
году выросли на 20 процентов 

по сравнению с аналогичным 
периодом 2015 года, реализу-
ются инвестиционные проекты, 
в том числе в животновод-
стве, продолжается строитель-
ство социальных объектов 
– фельдшерско-акушерских 
пунктов, многофункциональ-
ных спортивных площадок и 
других.

Алексей Гордеев отметил 
устойчивое развитие Верхне-
мамонского района и сложив-
шийся там благоприятный 
инвестиционный климат.

– Район имеет прирост по 
всем показателям. Важно, что 
сегодня здесь местная власть 
пользуется авторитетом. Мы 
специально встречаемся с теми, 
кто представляет Обществен-
ную палату, малый бизнес. Ра-
ботают ТОСы, многое реализу-
ется непосредственно людьми, 
то есть граждане достаточно 
активны. Мы видим, что здесь 
каждый человек является хо-
зяином собственной жизни, 
и нам необходимо помогать 
таким людям, – подчеркнул 
губернатор.

В ходе встречи глава региона 
дал несколько поручений, в 
частности, по водоснабжению 
районного центра. До конца 
года должны выполнить рабо-
ты, которые позволят обеспе-
чить водой центральную часть 
села. Кроме того, поручено в 
нынешнем году приступить 
к созданию парка в селе Ло-
зовое. 

Четыре километра  
дорог соединили  
три района

Алексей Гордеев побывал на 
участке новой автомобильной 
дороги областного значения, 
проходящей по территории 
сразу двух муниципальных 
районов – Верхнемамонского 
и Богучарского. Строительство 
участка «Село Журавка – хутор 
Лукьянчиков» протяжённо-
стью четыре километра велось 
с ноября 2015 года.

Открытие новой дороги 
позволило решить проблему 
транспортной связи трёх на-

селённых пунктов с районным 
центром и выходом на опорную 
сеть. На новом участке авто-
дороги, которая открылась в 
июле 2016 года, в скором вре-
мени появится пункт весового 
контроля. Об этом губернатору 
Алексею Гордееву сообщил 
глава регионального департа-
мента транспорта и автодорог 
Александр Дементьев. По его 
словам, необходимость в ве-
совом контроле возникла из-
за интенсивности движения 
грузовых автомобилей на этом 
участке после ввода дороги в 
эксплуатацию. 

– Казалось бы, дорога дли-
ной всего четыре километра. 
Но она соединила три района 
и создала хорошую логистику 
для движения между район-
ными центрами, сокращая 
примерно на сто километров 
трафик для всех автомобилей, 
– отметил Алексей Гордеев.

Глава администрации Бо-
гучарского района Валерий 
Кузнецов, поблагодарив губер-
натора за поддержку, отметил 
большую значимость трассы 
для жителей, проживающих 
в Журавке, Старотолучеево и 
Подколодновке. Об этом они 
мечтали десятки лет. Раньше 
движение осуществлялось че-
рез единственный понтонный 
мост через реку Дон, проезд по 
которому во время паводков 
был невозможен, и водителям 
приходилось делать прилич-
ный крюк. Теперь же живо-
писная дорога через сосновый 
лес выручит и соседей – Калач 
и Петропавловку. А также 
обеспечит транзит грузов из 
Волгоградской области. На 
строительство нового асфальта 
выделили более 119 миллио-
нов рублей, качество полотна 
проверила специальная ко-
миссия.

Молочный комплекс 
региона прирастает 
новыми фермами

В завершение рабочей по-
ездки в Верхнемамонский рай-
он Алексей Гордеев побывал на 
строящейся молочной ферме 

ЗАО «Молвест» на 2200 голов 
дойного стада в селе Мамо-
новка. Сейчас там ведутся 
землеустроительные работы, 
подготовлена площадка для 
хранения кормов. Ферма в 
Мамоновке должна открыться 
летом 2017 года, и её запуск 
позволит создать более 60 рабо-
чих мест с уровнем заработной 
платы не ниже среднего по 
отрасли. Инвестор планирует 
направить на строительство 
около 2 млрд рублей. В «Мол-
весте» планируют ежегодно 
получать на этой мегаферме 27 
тысяч тонн сырого молока. 

Генеральный директор ООО 
СХП «Новомарковское» Вла-
димир Пулин проинформиро-
вал губернатора, что отличи-
тельной особенностью данного 
молочного комплекса от ранее 
построенных «Молвестом» 
станет содержание всех го-
лов скота под одной крышей. 
Помимо основного корпуса 
планируется строительство 
санпропускника, доильного 
зала («карусель»), силосно-
сенажных траншей, складов, се-
нохранилищ и т.п. Разместить 
на новом комплексе планируют 
коров джерсейской породы. 

– Верхнемамонский рай-
он – аграрный, здесь более 
90 процентов продукции даёт 
сельскохозяйственная отрасль. 
Очень важно, что район, не-
смотря на кризис, продолжает 
развиваться. Мы сегодня об-
суждали два перспективных 
проекта: строительство новой 
крупной молочнотоварной 
фермы на 2200 голов дойных 
коров и строительство совре-
менного свинокомплекса при-
мерно на восемь тысяч тонн 
производства мяса ежегодно. 
Это даст дополнительно около 
120 рабочих мест, и для района 
это принципиально. Важно, 
что здесь готова вся необходи-
мая инфраструктура для того, 
чтобы люди могли получать 
все необходимые услуги – и 
образование, и здравоохране-
ние. Планы намечены, будем 
дальше все реализовывать, – 
подвел итог рабочей поездки 
губернатор Алексей Гордеев.

Возрождённый старинный источник вновь одаривает жителей села  
целебной водой.

Глава региона побывал на участке новой автомобильной дороги,  
объединившей сразу два района – Верхнемамонский и Богучарский.
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Борис ОРЛОВ

Директора Никольской 
средней школы Бобровского 
района Ольгу Викторовну 
Мягкову можно с полным 
правом причислить к такой 
когорте. Любовь к истории 
своего края возникла у неё 
в молодости, с годами укре-
пилась и в конце концов 

вылилась в  организацию 
школьного музея. Сегодня 
он может служить образцом 
школьного краеведческого 
движения. 

Начало экспозиции поло-
жили исторические документы 
и раритеты из коллекции учи-
теля истории школы Вален-
тина Васильевича Иванова, 
и экспозиция его постоянно 

пополняется. Эта крестьян-
ская утварь начала ХХ века, 
фотографии 30-40-х годов и 
портреты земляков, нарисован-
ные самодеятельными худож-
никами, атрибуты пионерского 
движения и предметы купече-
ского быта. Государственные 
акты, удостоверяющие право 
на вечное пользование землёй 
создававшимися колхозами, 
соседствуют с выцветшими 
треугольниками солдатских 
писем, приходившими в де-
ревню с фронтов Великой 
Отечественной. 

Смотрят на все эти докумен-
ты школьники, вспоминают 
уроки истории и задумываются 
над тем, как жила их родная 
деревня в прошлые времена. 

Хранительница истории села

Связь времён
Среди сельских учителей есть немало настоящих 
подвижников. они не только дают детям знания 
своих предметов, их дела и убеждения воспитывают 
в сельских ребятишках любовь к родной земле и её 
истории. они способствуют движению общества впе-
рёд, его духовному развитию. 

Директор школы Ольга Мягкова показывает уникальные государственные акты  
времён организации первых колхозов в районе.
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Анастасия ВОРОНиНА

Так, районным отделом  
ЗАГСа  в 2012 году было вы-
дано 4616 свидетельств о рож-
дении, а в 2015-м уже – 4979. 
В этом году в отделе надеются 
преодолеть символический 
рубеж и зарегистрировать рож-
дение пятитысячного ребенка. 

Пока же трёхтысячным 

ребёнком, чьё рождение было 
зарегистрировано в текущем 
году в территориальном отде-
ле ЗАГСа Коминтерновского 
района Воронежа,  стал малыш 
с редким именем Мартин. Он 
родился  в Перинатальном 
центре в семье, в которой 
уже подрастает красавица-
сестренка с не менее редким 
именем Анелия. 

На государственной реги-
страции рождения в зале тор-
жественных церемоний отдела 
семья Казарян присутствовала 
в полном составе. Нарядно оде-
тый виновник торжества мирно 
спал на руках отца. После того 
как родители новорожденного 
поставили свои подписи в за-
писи акта о рождении, советник 
отдела Наталья Самсонова вру-
чила им первый документ сына 
– свидетельство о рождении. 
Приятной неожиданностью 
стали  для семьи поздравитель-
ный адрес руководителя управ-
ления ЗАГСа Воронежской 
области Марины Севергиной 
и подарок.

Три тысячи – не предел
В отделе ЗАГСа Коминтерновского района Воронежа 
зарегистрировали рождение трёхтысячного малыша с начала года

Анатолий ХРУСтАЛёВ

Это на 25 процентов боль-
ше, чем в прошлом году. Сре-
ди обратившихся – 134 малых 
предприятия (с численно-
стью работающих от четырёх 

до ста человек). Для них 
объём финансирования со-
ставил 2,8 миллиона рублей. 
Установленные ассигнования 
в размере 90,7 миллиона ру-
блей – на десять миллионов 
больше, чем в 2015 году. В 

2017 году Воронежское от-
деление Фонда социального 
страхования РФ для реали-
зации мер  по охране труда 
планирует направить более 
100 миллионов рублей. 

Работодатели региона мо-
гут также получить скидки 
при уплате страховых взно-
сов от несчастных случаев 
на производстве и профза-
болеваний,  информирует 
пресс-служба Воронежского 
регионального отделения 
ФСС РФ.

На охрану труда – 90 миллионов
В этом году разрешение на финансовое обеспече-
ние предупредительных мер по сокращению про-
изводственного травматизма и профзаболеваний 
работников за счёт средств социального страхова-
ния в Воронежской области получили 518 работо-
дателей. 

Коминтерновский район Воронежа – самый 
густонаселенный. В нем проживают около трёх-
сот тысяч человек – примерно треть населения 
города. А значит, и детей у жителей этого района 
рождается в два-три раза больше, чем в осталь-
ных городских районах. 
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МегАпОлис

Опасно для отрасли
Росстат информирует о ре-

кордных в этом году темпах 
прироста производства сви-
нины в сельхозорганизациях 
– свыше 12 процентов. Рост 
наблюдается непрерывно в 
течение десяти лет, но из-за 
АЧС всё может рухнуть в одно-
часье. По словам руководителя 
исполкома Национальной мяс-
ной ассоциации (НМА) Сергея 
Юшина, свинина занимает 
ровно треть в нашей корзине 
потребления мяса, при этом на 
долю российской свинины при-
ходится почти 90 процентов 
потребления этого вида мяса. В 
текущем году будет произведе-
но не менее 3,3 миллиона тонн 
в убойном весе – это шестое 
место в мире. Растёт и экспорт 
продукции свиноводства. На 
недавнем выездном совещании 
по развитию сельского хозяй-
ства в Тверской области Сергей 
Юшин обратил внимание Пре-
зидента РФ на риски, с кото-
рыми сталкивается отрасль в 
связи с быстрым распростра-
нением АЧС. Позже глава НМА 
в интервью «Интерфаксу» рас-
сказал, насколько опасна эта 
болезнь для отрасли:

– Эта проблема обсуждается 
на высоких совещаниях далеко 
не первый раз. Мне кажется, и 
Президент, и Председатель Пра-
вительства хорошо понимают, 
почему мы возвращаемся к ней 
снова и снова. И, к большому 
сожалению, она не теряет своей 
актуальности. Ведь при опреде-
лённом развитии ситуации 
потеря промышленного свино-
водства будет невосполнимой, 
а о продовольственной неза-
висимости можно будет забыть, 
возможно, на десятилетия.

Ситуация может выйти 
из-под контроля

К середине августа в стране 
зарегистрировано 167 очагов 
болезни, из них 119 – у домаш-
них свиней и 48 – у диких ка-
банов. По общему количеству 
вспышек мы приближаемся 
к наихудшему 2013 году, а по 
количеству вспышек среди до-
машних свиней уже побили его 
«рекорд», когда было выявлено 
78 вспышек. Сейчас в Воронеж-
ской области остаются непога-
шенными две вспышки – одна 
в дикой фауне и две – в личных 
подсобных хозяйствах.

В основном болезнь среди 
свиней, как и в прошлые годы, 
регистрируется в ЛПХ и КФХ. 
Но, учитывая их массовый ха-
рактер и широкую географию, 
чума подбирается и к крупным 
предприятиям. Так, недавно 
был выявлен вирус в плем-
репродукторе АО «Надежда» 
Курской области. Пришлось 
уничтожить 17 тысяч свиней. 
По данным Россельхознадзора, 
продукция из мясохладобойни 
этого свиноводческого ком-
плекса поступала в Курскую, 
Орловскую, Брянскую, Во-
ронежскую, Белгородскую, 
Калужскую, Липецкую и Са-
ратовскую области, а также 
в Краснодарский край и Мо-
скву.

Ситуация может оконча-
тельно выйти из-под контро-
ля, если не будут радикально 
изменены методы борьбы с 
«африканкой», система иден-
тификации и контроля за пере-
мещением животноводческой 
продукции, за производством 
свиней в личных подсобных хо-
зяйствах, да и на промышлен-
ных свинокомплексах с низким 
уровнем биологической защи-
ты. Нужен широкий комплекс 
хорошо спланированных мер. 
Например, в Испании, боров-
шейся с АЧС с 1960-го по 1997 
годы, перелом произошёл лишь 
после того, как в 1985 году 
правительство приняло скоор-
динированную программу по 
ликвидации АЧС.

Успешный опыт был и у 
СССР. Но, по словам Сергея 
Юшина, и в этом случае по-
требовалась железная полити-
ческая воля, дисциплина, отказ 
от заигрывания с теми, кто 
держит свиней на подворьях, 
и передача всех полномочий 
ветеринарам, которые на время 
ликвидации АЧС стали глав-
нее военных. Тогда появилась 
инструкция для ветеринарных 
служб на случай эпидемии, 
актуальная и по сей день.

Против свинства
– В силу разобщённости 

и ослабления ветеринарной 
службы после распада СССР 
мы не смогли противостоять 
занесению чумы свиней на тер- 
риторию России, своевременно 
локализовать её и уничтожить, 
– говорит глава Верхнехавско-
го агрохолдинга Антон Пер-
мяков. – Момент был упущен 
девять лет назад, когда АЧС 
проникла к нам с Южного 

Кавказа, и теперь вирус сво-
бодно циркулирует в дикой 
природе. Дополнительный 
фактор опасности — то, что у 
нас принято держать свиней в 
домашнем хозяйстве. Я не про-
тив свиноводства где угодно, 
форма собственности также 
не важна. Главное, чтобы все 
действовали согласно общим 
правилам нормального циви-
лизованного ведения хозяй-
ства, так же, как все участники 
дорожного движения обязаны 
соблюдать ПДД. Должно быть 
чёткое понимание: что свинья 
ест, как проходит обработку, 
как защищены люди, которые 
с ней работают. 

Антон Пермяков убеждён, 
что слухи о том, что под пред-
логом борьбы с АЧС крупные 
игроки борются с мелкими 
за рынки сбыта, беспочвенны 
– частные подворья не могут 
быть конкурентами свиноком-
плексам. Зато, считает он, несут 
угрозу предприятиям, где, в 
случае вспышки, могут остать-
ся без работы сотни людей.

Альтернатива есть
Бороться с чумой Мин-

сельхоз и мясопроизводители 
предложили путём тотального 
уничтожения поголовья дикого 
кабана в Центральной России. 
Против такого подхода вы-
ступают экологи Всемирного 
фонда дикой природы (WWF) 
и Гринпис России. Защитни-
ки животных «поют старую 
песню» о сохранении биологи-
ческого многообразия и гуман-
ном отношении к животным. 
Сергей Юшин им отвечает: 
«А вас не интересует судьба 
десятков тысяч незаражённых 
свиней, которых приходится 
усыплять и затем сжигать толь-

ко из-за того, что они оказались 
в районе очага?»

Эксперты говорят, что всё-
таки главным фактором, спо-
собствующим распростране-
нию вируса, является слабая 
ветеринарная защита в хозяй-
ствах малых форм собственно-
сти. Риск заражения чумой при 
отсутствии должного контроля 
за содержанием, питанием и 
утилизацией животных стано-
вится колоссальным. Именно 
поэтому основная стратегия 
региональных властей в борьбе 
с АЧС фактически строится на 
запрете содержания свиней 
в личных подсобных хозяй-
ствах. 

Местные власти, соглас-
но разработанной программе 

противодействия АЧС, делают 
акцент не на прямой отъём, а 
на стимулирование развития 
альтернативных видов живот-
новодства. 

– Мы стремимся нацеливать 
село на рыбоводство, овцевод-
ство, разведение молочного 
и мясного КРС, – поясняет 
заместитель руководителя 
Управления ветеринарии по 
Воронежской области Игорь 
Болдырев. – Если граждане 
отказываются от разведения 
свиней как минимум на три 
года, то им оказывается серьёз-
ная господдержка.

Вакцина – не панацея
Ветеринары многих стран 

бьются над созданием вакцины 
от такого опасного заболе-
вания, как АЧС. Сложность 
задачи состоит в том, что сам 
вирус постоянно меняется и 
разнороден, а мишенью для 
размножения вируса являют-
ся клетки иммунной системы 
животных. Эти обстоятель-
ства стали пока непреодоли-
мым препятствием в создании 
эффективной и безопасной 
вакцины. Поэтому для ликви-
дации и предупреждения рас-
пространения болезни во всем 
мире применяются стемпинг 
аут (убой) и жёсткие каран-
тинные мероприятия.

Не вызывает сомнения, 
что вакцина всё же будет раз-
работана, однако она будет 
значительно отличаться от 
«классических» вакцин, ис-
пользованных ранее. Недавно 
в СМИ появилась информация 
о первых положительных на-
учных результатах. Российские 
учёные в сотрудничестве с 
коллегами из США изучили 
гены, кодирующие белки виру-
са африканской чумы свиней. 
Впервые получены антигены, 

которые стимулируют им-
мунную систему животных и 
нейтрализуют действие вируса. 
Результаты работы опубли-
кованы в Journal of General 
Virology. Исследования под-
держаны грантом Российского 
научного фонда.

Работа коллектива под ру-
ководством профессора РАН, 
директора ГНУ Всероссийско-
го научно-исследовательского 
института ветеринарной ви-
русологии и микробиологии 
Российской академии сельско-
хозяйственных наук, доктора 
ветеринарных наук Дениса 
Колбасова – это первый шаг 
на пути создания полноценной 
вакцины. До её выхода в свет 
наверняка ещё потребуют-
ся годы кропотливого труда, 
поэтому говорить о сроках пока 
преждевременно. 

– Вакцина – это, конечно, 
замечательно, но она больше 
нужна африканским странам, 
– рассказал «Коммуне» Денис 
Колбасов. – Мы же нуждаемся 
в осознании того, хотим мы с 
этой проблемой справиться 
или не хотим. Желание должно 
быть не только у государства, 
ветеринарных служб, но и у 
владельцев животных. Если 
наладить учёт свиней, вести 
контроль по их перемеще-
нию, уведомлять о случаях 
падежа, выполнять правила 
убоя, соблюдать порядок ути-
лизации, то есть начать с при-
ведения всего в соответствие с 
законодательством, то вопрос 
с вакциной уже не будет так 
остро стоять. Мировой опыт 
указывает на ключевой мо-
мент – это наличие взаимной 
заинтересованности. Когда её 
нет, например, у тех же вла-
дельцев личного подсобного 
хозяйства, наука-то чем тут 
может помочь?!

Код против вируса АЧС
Проблемы АПК | Пока учёные работают над созданием вакцины от опасного заболевания, общество нуждается в осознании того,  
что с этой бедой можно справиться только совместными усилиями

Галина РОХМИН

Сводки с фронтов борьбы с африканской чумой сви-
ней (АЧС) в последние месяцы приходят с пугающей 
регулярностью. Смертельная для свиней болезнь, от 
которой пока нет вакцины, захватывает всё новые 
регионы, проникает в личные подсобные хозяйства и 
на крупные свиноводческие комплексы. Её жертвами 
стали уже сотни тысяч животных, оказались под угро-
зой миллиардные инвестиционные проекты, ради-
кальные изменения коснулись жизни многих селян.

СПРАВКА  «КОММуНы»
Африканская чума свиней – контагиозная болезнь, протекающая остро, подостро, хронически и бес-
симптомно и характеризующаяся лихорадкой, диатезом, воспалительными изменениями во внутрен-
них органах. при острой, наиболее распространённой форме инфекции все животные погибают в 
течение 5-12 суток. АЧс входит в группу экзотических, конвенционных (особо опасных) инфекций. 
Болезнь известна с начала XX века, с первых попыток интродукции свиней культурных пород в колони-
альные страны субэкваториальной и южной Африки. Впервые зарегистрирована в 1903 году в Южной 
Африке.
Из памятки управления ветеринарии населению Воронежской области:
Африканская чума свиней (АЧс) – особо опасное вирусное заболевание домашних и диких свиней 
всех возрастов и пород. Вирус очень устойчив во внешней среде и при комнатной температуре 
сохраняется до трёх месяцев, в замороженном мясе он сохраняется два-четыре месяца. источни-
ком болезни являются больные и переболевшие свиньи. Фактором передачи вируса служат корма, 
подстилка, навоз, трупы, клещи, продукты убоя свиней и др. Заражение происходит респираторным 
путём, через повреждённую кожу и слизистые оболочки, кровь, мочу от больных животных. Для людей 
АЧс опасности не представляет, а для свиноводства последствия могут быть катастрофическими, 
гибель свиней при АЧс – сто процентов.
«…придерживайтесь минимума простых рекомендаций, и животные вашего подворья останутся 
здоровыми: 
– не допускайте контакта свиней с другими животными; 
– обеспечьте безвыгульное содержание свиней; 
– исключите использование в кормлении свиней боенских отходов без предварительной их проварки; 
– не приобретайте свиней в местах несанкционированной торговли без ветеринарных сопроводитель-
ных документов».

Дикие кабаны могут быть разносчиками АЧС.

Согласно данным статистики, 
пик продаж мясных консервов 
приходится на летние месяцы. 
И это неудивительно, потому что 
тушёнка – незаменимый спутник 
дачников и туристов. Из неё без 
лишних затрат времени можно 
приготовить и первое, и второе 
блюдо, она калорийна и попол-
няет запасы энергии в организме, 
к тому же не требует особых 
условий хранения. Мясные кон-
сервы, если они приготовлены 
качественно, никого не остав-
ляют равнодушными. Именно 
поэтому областная обществен-
ная организация «Воронежский 
союз потребителей» каждое лето 
проводит мониторинг этой груп-
пы продуктов питания. 

По словам исполнительного 
директора союза потребителей 
Александра Лычагина, в по-
следние годы общественные 
организации обострили внима-
ние к проверкам качества про-
дуктов питания, продаваемых 
в крупных федеральных сетях. 
Поэтому хозяева некоторых из 
них стали значительно требова-
тельнее к качеству реализуемой 
продукции. В случае выявления 
фальсифицированных продук-
тов или со свойствами, не соот-
ветствующими заявленным, они 
зачастую снимают с реализации 
всю партию такой продукции, а 
на изготовителей накладывают 
штрафные санкции. Понятно, 
что для перерабатывающих 

предприятий подобная ситуация 
крайне нежелательна, поэтому 
некоторые ушлые предпринима-
тели стали выпускать продукцию 
двух видов: для «федералов» и 
всех остальных, кто попроще и 
менее требователен. 

По результатам мониторинга 
можно проследить динамику ра-
боты предприятий-изготовителей 
тушёнки. Два года назад, напри-
мер, из девяти закупленных для 
испытания образцов четыре, то 
есть примерно 45 процентов, 
не соответствовали ГОСТу по 
содержанию белка, а также мас-
совой доли мяса и жира. То есть 
мяса в этих «мясных» консервах 
было значительно меньше, чем 
допускается ГОСТом. Понятно, 
что за счёт такой «экономии» 
изготовители получают допол-
нительную прибыль, без зазрения 
совести обманывая нас, простых 
покупателей. 

Для нынешней проверки Во-
ронежский союз потребителей 
закупил в крупных федеральных 
сетях 16 образцов тушёнки – 
половину говяжьей, половину 
свиной. Все они были переданы 
для лабораторных испытаний в 
областную ветеринарную лабо-
раторию. В результате оказалось, 
что тушёная говядина торговой 
марки «Елинский», изготовлен-
ная в Гвардейске Калиниград-
ской области, торговой марки 
«Берёзка» производства ООО 
«БалтРыбТех», торговой марки 
«Павловская ферма» производ-
ства ООО «Вязьмапродукт» не 

соответствуют ГОСТу. Причём в 
«черном списке» прошлогодней 
проверки фигурировали эти же 
торговые марки. Так что, выби-
рая тушёнку для дачи или похо-
да, имейте в виду такое завидное 
постоянство этих изготовителей. 
Не сложно представить, каким 
был бы этот результат, если бы 
продукт закупался не в крупных 
супермаркетах, а в обычных ма-
газинах Воронежа, а тем более 
– области. 

Тринадцать образцов, кото-
рые вроде бы удовлетворяли 
требованиям ГОСТа, были пред-
ставлены для дегустации горо-
жанам в одном из гипермаркетов 
областного центра. Покупателям 
было предложено выбрать самые 
невкусные консервы. Перед на-
чалом акции все образцы мясных 
консервов были обезличены, то 
есть переложены в чистую тару 
и перед каждой из них выло-
жены номерки с порядковыми 
номерами. 

По итогам покупательского 
голосования наименьшее чис-
ло голосов получила тушёная 
говядина торговой марки «Но-
вый стандарт» производства 
ООО «Балтпроммясо», мясные 
консервы уже знакомых нам 
торговых марок «Елинский» и 
«Павловская ферма», а также 
свиная тушёнка торговой марки 
«Любавин двор» производства 
ООО «Советский консервный 
комбинат» Калининградской об-
ласти и тушёнка торговой марки 
«Гипар» всё того же ООО «Вязь-
мапродукт». Словом, уверяя, 
что их товары соответствуют 
ГОСТам, многие изготовители 
обманывают не только рядовых 
покупателей, но и само госу-
дарство. 

Информация подготовлена  
по материалам Воронежского 

союза потребителей.

«Чёрный список» тушёнки

Борис ОРЛОВ

Экспертиза 
Общественные организации, проводящие смотры 
качества продовольственных товаров, придирчиво 
оценивают предлагаемую продукцию. И это понятно, 
потому что хлеб, сахар, мясные и молочные продук-
ты мы покупаем в магазинах. На этот раз в торговых 
сетях закупали мясные консервы. 

Праздник – с пряником
На День города воронежцев угостят трёхметровым 
пряником.

О таких планах сообщил руководитель Управления 
культуры Иван Чухнов на совещании, где обсуждались 
вопросы подготовки к празднованию Дня города. 

Своё 430-летие Воронеж отметит 3 сентября. Праздник 
стартует в 12.00 возле театра оперы и балета – там пройдёт 
официальная церемония открытия. 

– Традиционно в центре будут работать концертные 
и спортивные площадки, пройдёт выставка ретро-
автомобилей, ярмарки декоративно-прикладного творче-
ства, – рассказал Иван Чухнов. – Сюрпризом для горожан 
станет огромный трёхметровый пряник, который испекут 
в четь Дня города и 320-летия российского флота.

Запланировано два концерта – выступление «Волшеб-
ников двора» для детей и ВИА «Пламя» – для старшего 
поколения. У театра кукол воронежцев ожидает фестиваль 
кузнечного искусства. Кроме того, несколько городских 
площадок оформят в стиле кинематографа, так как 2016 
год объявлен Годом кино.

Уже по традиции будет организована благотворительная 
акция «Белый цветок». Все собранные средства пойдут на 
помощь детям. Завершатся гулянья праздничным салютом, 
который запустят с дамбы Чернавского моста.

Отметим: праздничные гулянья в районах города нач-
нутся с 30 августа, а завершатся 9 сентября.

Валерий СЕВЕРНЫЙ.

Вырубить и заменить!
Большинство воронежцев (56 процентов) обеспо-
коены проблемой тополиного пуха.

Такой вывод сделали специалисты Института обще-
ственного мнения «Квалитас», которые методом теле-
фонного интервью 25-27 июня нынешнего года опросили 
601 жителя областного центра. При этом 30 процентов 
респондентов высказали высшую степень своей обе-
спокоенности. Оно и понятно. Мало кому приятны 
«объятия» тополиного пуха, что уж тут говорить о тех, 
кто подвержен аллергическим приступам после такого 
«общения». 

Наибольшие проблемы с «пылящими» тополями ис-
пытывают жители Ленинского и особенно Левобережного 
районов. Самыми же «благополучными» районами Во-
ронежа, по мнению респондентов, является Центральный 
район, где большая часть тополей уже заменена на альтер-
нативные виды деревьев.

Ясно, что проблему тополиного пуха придётся решать 
городским властям. И для начала мэрия Воронежа пред-
ложила горожанам поучаствовать в интернет-опросе на 
предмет дальнейших действий по исправлению ситуации. 
Всего проголосовало 2,5 тысячи наиболее неравнодушных 
к этой проблеме человек. 

Результат однозначен: 67 процентов из опрошенных 
убеждены, что следует «вырубить «пылящие» тополя и за-
менить их другими породами деревьев». Лишь 17 процен-
тов горожан считают, что следует всё «оставить в прежнем 
виде», а 15 процентов воронежцев предлагают «обрезать 
крону тополей на высоту 10-12 метров».

А вы что думаете по этому поводу, читатели «Комму-
ны»?

Торговать в рамках закона
В Воронеже выявлено 58 незаконных нестацио-
нарных торговых объектов (НТО) по реализации 
сезонной продукции.

Об этом проинформировала главу города руководитель 
Управления развития предпринимательства, потреби-
тельского рынка и инновационной политики Людмила 
Бородина. К товарам сезонного ассортимента относятся 
квас, бахчевые культуры, живая рыба, плодоовощная про-
дукция, ёлочные базары. Срок размещения таких объектов 
ограничен сезонным спросом и не превышает четырёх 
месяцев. 

В соответствии с новой схемой расположения НТО, 
утвержденной в мае нынешнего года, на территории Во-
ронежа предусмотрено 367 мест для размещения сезонной 
торговли. В том числе 51 – по реализации бахчевых куль-
тур, 229 – по реализации кваса. С 18 по 22 июля сотрудники 
Управления провели мониторинг объектов сезонной тор-
говли. Выяснилось, что занята лишь пятая часть отведён-
ных мест. Как сообщает пресс-служба горадминистрации, 
мэр Воронежа дал поручение проанализировать ситуацию 
и выяснить, чем места, обозначенные в схеме размещения 
НТО, неудобны для предпринимателей. 

По результатам проведённого в июле мониторинга 
на территории города выявлено 58 незаконных неста-
ционарных торговых объектов по реализации сезонной 
продукции (квас и бахчевые). В том числе по районам: 
Центральный – 14, Советский – семь, Ленинский – шесть, 
Железнодорожный – девять, Левобережный – 11, Комин-
терновский – 11. 

В настоящее время работа, направленная на ликвида-
цию несанкционированной торговли, осуществляется во 
взаимодействии с департаментом предпринимательства и 
торговли Воронежской области и Управлением МВД по 
Воронежу. При непосредственной поддержке департамен-
та удалось инициировать проведение рейдов с изъятием 
реализуемой продукции. 

Всего за истекший период года специалисты управ райо-
нов совместно с управлением составили 697 протоколов 
об административном правонарушении, предусмотренном 
ст.19.2 Закона «Об административных правонарушениях 
на территории Воронежской области». Сумма взысканных 
штрафов по-прежнему невелика – около 1,5 миллиона 
рублей, информирует пресс-служба мэрии. 

Квартира в Воронеже и столице
Сколько потребуется доплатить жителям разных 
городов России за возможность стать москвичами, 
если они продадут квадратные метры на малой ро-
дине? Это подсчитали  специалисты федерального 
портала «Мир квартир». Они выяснили, что вороне-
жец сможет купить в столице всего 14 «квадратов» 
жилья.

Однако при этом для приобретения среднестатистиче-
ской квартиры в Москве ему придется доплатить еще 8,3 
миллиона рублей.  В исследовании названы условная цена 
квадратного метра в Москве –  180 тысяч рублей и средняя 
стоимость квартиры — 10,8 миллиона. 

У жилого дома нашли мину
В Советском районе Воронежа при производстве 
земляных работ у жилого дома № 8/1 по улице 
Ю. Янониса была обнаружена миномётная мина 
калибра 82 миллиметра времён Великой Отече-
ственной войны.

В дни жестоких сражений за Воронеж мина угодила в 
землю и затаилась. По заявке дежурного ЕДДС городского 
округа г. Воронеж расчёт областной аварийно-спасательной 
службы опасный боеприпас изъял и уничтожил на уста-
новленной подрывной площадке полигона «Погоново» в 
Хохольском районе. 

Анатолий КРУГЛОВ.
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Мы и прирОДА

Проектная документация предусма-
тривает поэтапное выполнение работ. Для 
строгого соблюдения календарного плана 
расчистка ведётся одновременно на трёх из 
шести участков. До конца 2017 года из рус-
ла реки планируется извлечь 259,4 тысячи 
кубических метров донных наносов, попав-
ших в водоток в результате антропогенного 
воздействия. 

Цель экологической реабилитации за-
ключается, в первую очередь, в том, чтобы 
восстановить дренирующую способность 
русла, ликвидировать процессы размыва и 
разрушения берегов, восстановить естествен-
ную луговую растительность, а также ути-
лизировать упавшие и затонувшие деревья, 
которые препятствуют стоку воды.

Все работы по экореабилитации нахо-
дятся под пристальным вниманием сотруд-
ников департамента природных ресурсов 

и экологии Воронежской области, а также 
привлеченной службы авторского надзора, 
что должно обеспечить максимальную эф-
фективность и качество выполняемых работ 
со стороны подрядной организации. Река 
Усмань – это не только популярное место 
отдыха, но и уникальный природный объ-
ект, сохранение которого является одной из 
приоритетных задач областных экологов. 

Жители уже отметили существенное 
улучшение водного объекта в местах, где 
прошла специализированная техника. 
Кроме того, они обратились к руководству 
областного департамента природных ре-
сурсов и экологии с вопросом о законности 
прокладки кабеля по дну реки между город-
скими микрорайонами Боровое и Сомово, 
что препятствует выполнению части работ 
по удалению донных отложений из реки. В 
департаменте заверили, что в ближайшее 
время законность укладки данного кабеля 
будет проверена.

Усманка преображается
В Воронежской области проводятся работы по экологической реабилита-
ции реки Усмань

Илья МИЧуРИНСКИЙ

В этом году на территории Воронежского запо-
ведника отмечается подъём уровня грунтовых 
вод – после нескольких лет засухи многие боло-
та наполнились водой. Обследуя один из таких 
водоёмов в центральной части заповедника, 
энтомолог доктор биологических наук Виктор 
Емец обнаружил популяцию редкого вида стре-
козы – родственного коромысла. 

– Последний раз я отмечал родственное коромысло в 2006 
году, – поделился главный научный сотрудник заповедника 
Виктор Емец. – Этот вид включен в Красную книгу Ниже-
городской области (2003), Красную книгу Москвы (2011), 
а также в приложение (мониторинговый список) к Красной 
книге Московской области (2008). 

Найденная новая популяция родственного коромысла – 
изолированная, на близлежащих болотах вид не встречен. 
Область распространения родственного коромысла – не-
большая, она ограничена Западной Палеарктикой (на восток 
до юго-запада Сибири и северо-запада Китая), информирует 
сайт заповедника.

Анатолий КРУГЛОВ.

Находка энтомолога

Самец родственного  
коромысла.
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поздравительная открытка

Виктор Иванович КУЗНЕЦОВ
С глубоким прискорбием сообщаем, что 21 августа 2016 года 

на 96-м году жизни скончался почетный гражданин города 
Воронежа, лауреат Государственной премии СССР, доктор 
технических наук, профессор, автор более 300 научных работ, 
генерал-лейтенант в отставке Виктор Иванович Кузнецов.

Вся жизнь В.И. Кузнецова является ярким примером без-
заветного служения Родине, образцом выполнения воинского 
долга. Фронтовик, крупный ученый, основатель нескольких 
научных направлений, выдающийся организатор научных 
исследований, в течение 23 лет Виктор Иванович являлся 
бессменным руководителем одного из ведущих оборонных 
НИИИ страны. 

Родина по заслугам оценила деятельность В.И. Кузнецова: 
кавалер трех орденов Красной Звезды, Отечественной войны  
I степени, Трудового Красного Знамени. Память о выдающемся 
ученом, настоящем патриоте России навсегда сохранится в 
наших сердцах!

Командование Военного учебно-научного центра Военно-воздушных сил  
«Военно-воздушная академияимени профессора Н.Е. Жуковского и Ю.А. Гагарина».

ТОРГИ
Организатор торгов ООО «Деметра» 

(396900, Воронежская обл., г. Семилуки, ул. Чапаева, д. 2а, оф. 1, тел. 89038555279, 
е-mail: torgi.dem@yandex.ru) 

Объявляет О прОвеДении тОргОв 
по продаже имущества Фелькер елены евгеньевны 

(ОГРНИП 304361033500130, ИНН 361000179927; 
Воронежская область, Калачеевский район, с. Заброды, ул. Черемуховая, д.7)

в форме аукциона открытого по составу участников 
и форме представления предложений о цене имущества. 

Продажа осуществляется в рамках конкурсного производства, открытого по Решению АС 
Воронежской области от 03.08.2015г. по делу № А14-16702/2014.

лот №1. (находится в залоге у пАО Сбербанк).
Автомобиль Volkswagen Tiguan, государственный номер Р555ТК36, 2011 года выпуска, 

VIN XW8ZZZ5NZBG108619, номер двигателя CAW 114344, цвет белый. 
начальная цена лота №1 – 716 957,60 руб., нДС не облагается.

лот №2. (находится в залоге у пАО Сбербанк).
Джинсы 100 шт., юбки 23 шт., свитера 7 шт., платья 20 шт., кардиганы 11 шт., блузки 24 

шт., брюки 59 шт., платья больших размеров 42 шт., свитера 58 шт., костюмы (юбка и кофта) 
11 шт., платья 24 шт., костюмы (юбка и кофта больших размеров) 14 шт., юбки больших раз-
меров 30 шт., кофты-кардиганы 37 шт. 

начальная цена лота №2 – 812 036 руб., нДС не облагается.

Шаг аукциона –5 % от начальной стоимости лота.

Ознакомление участников торгов с документами по лоту, характеристиками имущества, 
выставляемого на торги, осуществляется по предварительной записи по тел. 8-903-855-52-
79 в рабочие дни с 10 часов 00 минут до 16 часов 00 минут.

Торги и подведение итогов торгов состоится в 10 часов 00 минут 28.09.2016г. на Электрон-
ной площадке «Межрегиональная электронная торговая система», размещенной на сайте 
http://www.m-ets.ru/ в сети Интернет. 

прием заявок осуществляется с 22.08.2016г. по 23.09.2016г. включительно, в рабочие 
дни с 09 часов 00 минут до 17 часов 00 минут на Электронной площадке «Межрегиональ-
ная электронная торговая система», размещенной на сайте http://www.m-ets.ru/ в сети 
Интернет. 

Заявка на участие в торгах должна содержать: обязательство участника открытых торгов 
соблюдать требования, указанные в сообщении о проведении открытых торгов, договор о 
задатке в электронной форме, подписанный ЭЦП, либо подтверждение поступления задатка 
(платежный документ с акцептом), действительную на день представления заявки выписку 
из ЕГРЮЛ или из ЕГРИП либо нотариально заверенную копию (для ЮЛ или для ИП), копии 
документов, удостоверяющих личность (для ФЛ), надлежащим образом заверенный перевод 
на русский язык документов о гос.регистрации юр. лица или государственной регистрации 
физ. лица в качестве ИП в соответствии с законодательством соответствующего государства 
(для иностранного лица), копию решения об одобрении или о совершении крупной сделки, 
если требование о необходимости наличия такого решения для совершения крупной сделки 
установлено законодательством РФ и (или) учредительными документами юр. лица и если для 
участника открытых торгов приобретение имущества (предприятия) или внесение денежных 
средств в качестве задатка являются крупной сделкой, фирменное наименование, сведения 
об организационно-правовой форме, о месте нахождения, почтовый адрес (для юр. лица), 
фамилию, имя, отчество, паспортные данные, сведения о месте жительства (для физ. лица), 
номер контактного телефона, адрес электронной почты, ИНН, копии документов, подтверж-
дающих полномочия руководителя (для юр.лиц), документ, подтверждающий полномочия лица, 
действующего от имени претендента, сведения о наличии или об отсутствии заинтересован-
ности заявителя по отношению к должнику, кредиторам, арбитражному управляющему и о 
характере этой заинтересованности, сведения об участии в капитале заявителя арбитражного 
управляющего, а также саморегулируемой организации арбитражных управляющих, членом 
или руководителем которой является арбитражный управляющий.

Задаток для участия в торгах составляет 10 % от начальной стоимости лотов. Задаток 
вносится в период приема заявок на счет должника: Задаток вносится до подачи заявки на 
счет должника: р/с 40802810113000004694 в ЦЧБ Сбербанка России Отделение Воронеж 
г. Воронеж, БИК 042007681, к/с 30101810600000000681.

Победителем признается участник, предложивший наивысшую цену за лот. 

Договор купли-продажи заключается в течение 5 дней с даты получения предложения заклю-
чить договор. Оплата по договору должна быть перечислена в течение 30 дней с даты заключе-
ния договора купли-продажи на р/с должника: р/с 40802810813000004693 в ЦЧБ Сбербанка 
России Отделение Воронеж г. Воронеж, БИК 042007681, к/с 30101810600000000681.

Доп. информация по тел.: 89038555279 (Андрей).                                          На правах рекламы.

23 августа отмечает день рождения 
доктор экономических наук,  

профессор Воронежского госагроуниверситета, 
экономический обозреватель газеты «Коммуна» 

Исаак Бениаминович
Загайтов

Уважаемый Исаак Бениаминович!
Примите искренние поздравления по случаю дня 
рождения. Желаем Вам крепкого здоровья, новых 
находок на научном поприще и журналистской 

стезе и всего самого наилучшего!
«Коммуновцы».

Тамару  Валентиновну ГашимоВу
поздравляем с днём рождения! 

Желаем здоровья, семейного благополучия, 
новых творческих удач, отличного настроения!

Коллеги.

поздравительная открытка
От всей души поздравляем с юбилеем нашего коллегу члена Союза журналистов РФ

Людмилу Николаевну Суркову
Дорогая Людмила Николаевна! За годы работы в «Коммуне» Вами написаны десятки 

замечательных репортажей, корреспонденций, острых и проблемных статей. Но всё-таки 
главным жанром был и остаётся для Вас очерк, а главными героями – люди удивительных 
судеб. Есть среди них и выдающиеся литераторы, и учёные-лесоводы, и оперные певцы, и 
признанные журналисты. Много Вами написано по краеведческой тематике, сохранению 
памятников культуры и архитектуры. Всё это, так или иначе, вошло в Ваши книги.

Ещё раз, дорогая Людмила Николаевна, поздравляем Вас с юбилейным днём рождения! 
Крепкого здоровья и новых творческих удач!

«Коммуновцы».

«Сибирь» сразу преподнес-
ла «Факелу» сюрприз, с первых 
минут откатившись назад. 
Хозяева предоставили воро-
нежцам возможность проявить 
инициативу, зорко поглядывая 
на их действия из своей штраф-
ной площади. Игроки «Факе-
ла» стремглав вперед тоже не 
бросились, пытаясь разгадать, 
где спрятана ловушка. Она 
крылась в активности сибир-

ского форварда российского 
происхождения с экзотической 
фамилией Рухаиа. Именно он в 
быстрой контратаке оставил не 
у дел своего опекуна, ворвался 
в штрафную площадь и нанес 
удар низом в дальний угол. 
Вратарь «Факел» не выручил, 
но на помощь ему пришла 
штанга. Воронежцы усилили 
бдительность и выключили 
опасного нападающего из игры, 
лишив того оперативного про-
стора. 

Гости продолжали уверенно 
контролировать мяч и вскоре 
открыли счет. После подачи 
углового у ворот «Сибири» 
защитники вынесли снаряд из 
своей штрафной, но прямо на 
Мурнина, который вернул его 
обратно. Иванов выпрыгнул 
выше всех и скинул мяч Шахо-
ву, который «рыбкой» нырнул 
вперед и головой переправил 
его в сетку. 

После забитого гола игроки 
«Факела» успокоились, а зря. 
Мустафаев ошибся с передачей 
в середине поля, длинная пере-
дача нашла в двадцати метрах 
от воронежских ворот Глушко-
ва, который технично закрутил 
мяч в обвод Саутина впритирку 
с дальней штангой.

Сравняв счет, хозяева вновь 
сосредоточились на обороне, а 

гости продолжали выискивать 
в ней слабые места. Более со-
рока минут игрового времени 
прошли без голевых моментов, 
а всплеск активности произо-
шел в самом конце встречи. За 
шесть минут до финального 
свистка победу воронежцам 
мог принести Бурнаш. Он 
принял мяч на углу вратарской 
площади от Альшина и никто 
не мешал ему нанести точный 
удар, однако выстрелил выше 
ворот. В итоге победителя со-
перники так и не определили.

Результаты остальных мат-
чей 9-го тура. «Мордовия» 
(Саранск) – «Кубань» (Красно-
дар) 1:3, «Волгарь» (Астрахань) 
– «Нефтехимик» (Нижне-
камск) 3:0, «Спартак-Нальчик» 
(Нальчик) – «Зенит-2» (Санкт-
Петербург) 1:0, «Луч-Энергия» 

(Владивосток) – «Балтика» 
(Калининград) 1:1, «Тосно» 
(Ленинградская область) – 
«Енисей» (Красноярск) 1:2, 
«Тамбов» (Тамбов) – «Тю-
мень» (Тюмень) 0:1, «СКА-
Хабаровск» (Хабаровск) – 
«Шинник» (Ярославль) 0:0, 
«Химки» (Химки) – «Сокол» 
(Саратов) 0:0. Матч «Дина-
мо» (Москва) – «Спартак-2» 
(Москва) состоялся вечером 
22 августа, после подписания 
номера в печать.

«Динамо» продолжает удер-
живать лидирующие позиции, 
набрав 20 очков. По пятам 
за ним следует воронежский 
«Факел», который поднялся 
на второе место! У него и у 
«Тосно» по 18 очков. На два 
очка от них отстает питерский 
«Зенит-2».

Еще одно очко в копилке
футбол | «Сибирь» (Новосибирск) – «Факел» (Воронеж) 1:1 

максим СКВорЦоВ

«Сибирь» начала новый футбольный сезон неудачно 
– в трёх стартовых матчах команда один раз сы-
грала вничью и дважды проиграла. За счёт истинно 
сибирского характера коллектив сумел выправить 
положение и в течение пяти последних матчей по-
бежденным с поля не уходил. воронежцы тоже не 
горели желанием потерять лидирующие позиции, так 
что борьба ожидалась упорная. 

Иорданский журналист от-
метил, что его соотечествен-
ники возмущены предвзя-
тым отношением на Западе 
к российской олимпийской 
команде. И его мнение – не 
единичное. Так, к примеру, 

Мухаммед Даудия (Mohammad 
H. Dawodieh), видный обще-
ственный деятель Иордании, 
председатель Иорданского 
народного демократического 
комитета «За диалог» осуждает 
«несправедливое отстранение 

российских спортсменов от 
участия в Олимпийских играх 
2016 года в Рио-де-Жанейро» и 
призывает отменить это реше-

ние, которое «закрывает перед 
болельщиками всего мира воз-
можность наблюдать героиче-
ские достижения российских 
спортсменов». 

Осуждая принятие допинга 
в спорте, Мухаммед Даудия 
выступает за то, чтобы спорт и 
политику не смешивали. «Это 
опасная тенденция, которая 
может привести к плачевным 
для всего олимпийского дви-
жения результатам», – считает 
экс-председатель Иорданского 
Олимпийского комитета. 

Мнение Мухаммеда Дау-
дия, экс-министра молодёжи 
и спорта Иордании, экс-посла 
Иордании в Марокко, Греции 
и Индонезии, экс-начальника 

информационной службы кан-
целярии при короле Хусейне 
в стране весомо. Свою точ-
ку зрения он распространяет 
не только через социальные 
сети, но и на многочисленных 
выступлениях и встречах с 
руководством страны и обще-
ственностью.

К слову, в Иордании следят 
за выступлениями арабских 
спортсменов и по традиции бо-
леют за спортсменов бывшего 
Советского Союза, поскольку 
у СССР всегда был имидж 
великой спортивной державы. 
К тому же в Иордании очень 
много бывших выпускников 
советских и российских ву-
зов. 

В Иордании болеют за российских спортсменов
Письмо в «Коммуну»
выпускник воронежского госуниверситета и аспи-
рантуры Московского госуниверситета, а ныне 
преподаватель журналистики Университета петра 
(г.Амман) и журналист крупных и популярных в 
иордании средств массовой информации «Аль-рай» и 
«Аммун» доктор Хусам Аль-Атум прислал в редакцию 
газеты «Коммуна» письмо, в котором сообщил о том, 
что в его стране с огромным интересом наблюдают 
за успехами российских спортсменов на Олимпиаде 
в рио-де-Жанейро.

Хусам Аль-Атум.

Вот такая картина. Красивая 
дама лет 35-40 гордо шествует 
по улице Кирова и несёт на спи-
не индийского слона, у другой 
на бедре в знак пожизненной 
любви – синюшная физио-
номия либо инопланетянина, 
либо пациента психиатриче-
ской клиники. Дама не походит 
на пациентку этого лечебного 
учреждения, а потому невольно 
думается: в каком состоянии 
выбирала она объект своего 
вожделения? 

Сюрпризы моды способны 
вогнать в ступор любого здра-
вомыслящего человека. Пан-
демия одной дикости сменяет 
другую. Петушиные гребни и 
грязно-рваные кофты панков 
90-х годов прошлого века 
преобразились в нечесаные 
косы на головах мужчин и 
специально разорванные до-
рогие джинсы, которые носят 
не только школьники и сту-
диозы, но весьма зрелые тёти и 
дяди, стремящиеся выглядеть 
молодыми. Попытки узнать 
у них, что означают рваные 
штаны, не приносят успеха: в 
ответ молчаливо-ироническая 
гримаса полупрезрения. В 
конце прошлого – начале ны-
нешнего века в моду вошёл 
пирсинг: юные девушки и 
дамы первого детородного воз-
раста стали прокалывать себе 
брови, ноздри, губы, вставлять 
туда миниатюрные колечки и 
крохотные серебряные бусин-
ки. Многие, не довольствуясь 
одной-двумя, вставляли по 
пять-шесть-семь, и тогда бе-
лые лица напоминали физио-
номии дочерей Африки. 

Много лет назад в Марокко 
довелось увидеть представи-
телей племени туарегов, тела 
мужчин которого были распи-
саны татуировками. Рисунки 
утверждали храбрость, силу 
и мужество людей первобыт-
ного строя. Об этом наглядно 
свидетельствовали крепкие 
мышцы и полуголые торсы. 

Спустя годы нечто подобное, 
но в какой-то извращённой 
форме, было подхвачено циви-
лизованным миром, в первую 
очередь спортсменами силовых 
видов спорта. 

Нынче на пляже увидел мо-
гучую фигуру молодого муж-
чины лет 30-35. На заплывшем 
жиром бицепсе красовалась 
атлетическая фигура Геркуле-
са. Пивной живот свидетель-
ствовал, что в последние годы 
он ничего тяжелее кружек с 
пивом не поднимал.

Молодая симпатичная жен-
щина в отчаянном декольте идёт 
по проспекту Революции. Про-
хожие с интересом разглядыва-
ют её шею, на которой красуется 
змея с раскрытой пастью. Види-
мо, по скудости ума поклонники 
тату сами не понимают, что 
творят. Конечно, сегодня на 
изыски молодости можно смо-
треть с интересом, но что будут 
думать люди через 30-40 лет, 
когда на дрябло-морщинистой 

шее пожилой женщины увидят 
шипящую змею?

В прошлом году в Воронеже 
гастролировала шоу-певица 
из Средней Азии. Голос у неё 
действительно неплохой, но 
самым большим достижением 
оказалась бритая наголо голова, 
разрисованная синими татуи-
ровками. Самое удивительное, 
что воронежская публика с вос-
торгом воспринимала это чудо.

Справедливости ради следу-
ет отметить, что многие из та-
туировок представляют собой 
не просто непонятную мазню, а 
действительно интересное изо-
бражение. Но откуда пришло в 
нашу жизнь это, с позволения 
сказать, искусство? Лет 30-40 
назад по синим наколкам на 
пальцах, тыльной стороне ла-
дони, запястьях, стопах можно 
было распознать этапы жизни 
человека, проведшего многие 
годы в местах не столь отда-
лённых. Изображения крестов, 
куполов церквей, игральных 
карт, эполеты на плечах, звёзды 
на коленях, жуки, тигры, змеи 
и пауки, встающее солнце, 
надписи на руках, груди и жи-
воте свидетельствовали о том, 
какой уголовный путь прошёл 
их обладатель. Это были граж-
дане с сугубо криминальным 
прошлым, готовые терпеть 
многочасовые боли, когда в 
тюремных камерах уголовные 
«живописцы» сообщали на их 
спинах с помощью варварских 
инструментов, что «нет в жыз-
ни щастья», «не забуду мать 

родную» и выразительными аб-
бревиатурами слали проклятья 
действующей власти. 

Нынешние любители тату 
по грамотности далеко ушли 
от своих предшественников. 
Наколки им делают не в гряз-
ных камерах колоний втайне 
от надзирателей, а в светлых 
кабинетах тату-салонов. Опыт-
ные мастера имеют разрешение 
от государства на свой бизнес, 
импортные инструменты сте-
рилизованы, и никто не запре-
щает разрисовывать своё тело, 
как кому заблагорассудится. В 
одном из воронежских гламур-
ных журналов прочёл открове-
ния любителей изукрашивать 
свои тела. Арина: «Решение 
сделать татуировку я приняла 
в осознанном возрасте, когда 
уже не зависишь от мнения 
окружающих. Мама, увидев 
мои татуировки, сначала даже 
заплакала, но сейчас привыкла. 
Дочери нравятся татуиров-
ки, и она хочет сделать себе 
тоже. Я не буду против…».
Евгений: «Изначально знал, 
что родители будут против, 
но я вышел из того возраста, 
когда их мнение было для меня 
значимым. Мама была в ужасе, 
думала, что это моя глупость по 
молодости, но я не остановил-
ся, и сейчас хочу забить себе 
всю спину. Если мой сын под 
влиянием моды пойдёт на это, 
то в этом случае я не одобрю 
его, но если у парня возникнут 
эстетические соображения, то я 
буду не против». Тамара: «По-
началу я соврала родителям, 
сказав, что тату временное, но 
потом пришлось признаться, 

и отец с матерью были в шоке, 
но я им напомнила, что мне 40 
лет и могу делать всё, что хочу. 
Если мои дети придут домой с 
татуировками, это не будет для 
нас с мужем каким-то шоком». 
Кристина: «Мне нравятся все 
рисунки моего тела. Я думаю, 
что постепенно забью всю спи-
ну, грудь, бёдра и руки разными 
тату. Если ребёнок решит сде-
лать татуировку, буду только 
приветствовать, лишь бы не 
вульгарно выглядело». 

Казалось бы, об этом стран-
ном явлении, а по-иному гово-
ря – о первобытной дикости, 
должны были бы высказаться 
работники культуры, писатели, 
художники, молодёжные лиде-
ры. Но все они помалкивают. 
Или им нравятся такие «эсте-
тические соображения», а ска-
зать об этом стесняются? Не-
ужели светочи отечественной 
культуры разделяют мнение 
одной из воронежских газет, 
объявившей конкурс татуиро-
вок и оповестившей читателей, 
что «многие из этих наколок 
являются высокохудожествен-
ными произведениями». Газета 
не только публиковала фото-
графии таких произведений, 
но и назначила победителю 
солидный приз. Что касается 
претендентов на него, то, как 
справедливо, написал один из 
блогеров в соцсетях, «обрисо-
ванные» от ушей до пят либо 
не рассчитывают дожить до тех 
лет, пока поумнеют, либо увере-
ны, что «в преклонном возрасте 
у них будет достаточно бабла, 
чтобы это граффити из себя 
повыковыривать». 

Борис Ваулин

актуально
Жаркое лето заставило оголиться и мужской пол, и 
прекрасную половину человечества. полуобнажён-
ные тела привлекают к себе особое внимание: многие 
из них можно сравнить с экспозициями картинной 
галереи. плечи, грудь, спина и ноги расписаны на-
колками всех цветов радуги. татуировки изображают 
фауну и флору планеты, геометрические фигуры и 
лица людей. безобидные цветочки и венки из листьев 
перемежаются с чертями, черепами, вурдалаками и 
прочими атрибутами сатанизма. Оскаленные морды 
тигров и акул соседствуют с фигурами юных девушек.

мнение СПеЦиалиСТа
Леонид ЛысЕнКо, психолог, действительный член про-

фессиональной психотерапевтической лиги: 
– Татуировка – способ привлечь к себе внимание, более 

ярко преподнести себя в обществе, попытка заявить о своём 
превосходстве и состоятельности. Своеобразный знак касто-
вости. Но делают её чаще всего неуверенные в себе люди, те, у 
кого что-то не получается в жизни, в чём они сами себе боятся 
признаться. Толчком может явиться какая-то тяжёлая ситуация 
в жизни, например, потеря любимого человека или служба в 
армии, или отбывание наказания в колонии. Причём когда 
боль уходит и ситуация меняется, рисунок на теле начинает 
вызывать отрицательные эмоции у человека, гнетёт его. Я не 
встречал людей, которые через 10-15 лет ношения татуировки 
гордились бы ею. Претерпевая сильнейшие боли, они стараются 
убрать рисунки с тела. 

Однако это вовсе не значит, что носители тату глупые, мало-
культурные, неразвитые. Рисунки на теле делают и препода-
ватели вузов, и актёры, и спортсмены. Другое дело, что в силу 
своего характера многие из них не способны противостоять 
жёстким обстоятельствам жизни, вот и пытаются найти себе 
некий фетиш. Что касается подростков, то в последние годы 
школа сняла с себя воспитательную функцию, а родители взять 
её на себя тоже не стремятся. Всё меньше пап и мам, которые 
могут не назидательно, а по душам говорить со своими детьми. 
Вместо откровенного разговора следует фраза: «Вырастешь, 
сам поймёшь, нужна ли тебе эта татуировка». Но ребёнку-то 
мудрый совет нужен сегодня, а не когда он вырастет. 

Татуированное сознание
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александра Ивановича
карецкого 

поздравляем с днём рождения!
Желаем здоровья, творческих успехов, 

благополучия, бодрости.
Коллеги.
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